



#OPINIÓN

## PARTIDOS DE OPOSICIÓN, MEZQUINOS

**Los partidos de oposición deben rebasar sus mezquindades y candidaturas que responden a complicidades recíprocas, dice Calderón**

**E**

l adjetivo es de **Felipe Calderón**. Es el propio ex Presidente de la República quien hoy acusa de mezquindad a los partidos de oposición (PAN, PRI, PRD, MC) y de responder a complicidades recíprocas.

Evidentemente, algo no ha salido bien en las negociaciones que **Calderón** y su esposa, **Margarita Zavala**, están llevando con Acción Nacional y Movimiento Ciudadano para que su malogrado partido México Libre participe en las elecciones con algunas candidaturas.

Primero fue **Fernanda Caso**, coordinadora de la campaña presidencial de Zavala, quien mostró su descontento con los distintos partidos calificando su actuar en la designación de candidatos como si se tratara de clubes privados.

“Ya no podemos tolerar que los partidos actúen como clubes privados y que un puñado de personas designe discrecionalmente a los candidatos de todo el país. Es momento de exigir procesos democráticos para definir las boletas”, escribió la expanista en su cuenta de Twitter.

Poco después, alrededor de las nueve de la mañana, **Calderón** sumó a la crítica de **Caso** este otro apunte:

**Algo no ha salido bien en las negociaciones**

“Ante la situación de México, partidos de oposición deben rebasar sus mezquindades y candidaturas que responden a complicidades recíprocas, y postular mujeres y hombres que representen a la ciudadanía agraviada, no meramente sus intereses. Desgraciadamente no es así”.

Los aludidos, ninguna mención hicieron al respecto.

Dos horas después, **Marko Cortés**, **Alejandro Alito Moreno** y **Jesús Zambrano** —líderes del PAN, PRI y PRD, respectivamente— hablaron en cambio de ese México que “nos necesita juntos” y al que hay que “devolverle su resplandor”.

“Hacer equipo”, explicaban los tres presidentes de partido en un foro virtual de *Va por México*, era lo indicado. Su alianza, sostenían, “es la única defensa para evitar el retorno al autoritarismo”. Ciertamente, **Calderón** (entre los excluidos de ahora) no pensaban lo mismo.

...  
**LA PANDEMIA NOS REBASÓ.**— El rector de la UNAM, **Enrique Graue**, reconoció que las cifras de defunciones en México por COVID-19, son muestra de que la pandemia rebasó al sistema de salud. Desde hace un año sabían que podía ocurrir, indicó:

“A pesar de las medidas que se habían tomado, debíamos estar conscientes de que la epidemia podría rebasar al sistema de Salud y, de hecho, así ha sido. Nuestros más de 150,000 muertos, y el exceso de mortalidad general son prueba de ello. Son pérdidas irreparables y gran dolor para México”.

**Graue** reiteró el ofrecimiento de la UNAM —aún no aceptado por la Secretaría de Salud federal— de participar en el Plan Nacional de Vacunación contra COVID-19.

...  
**GEMAS: Obsequio de Arturo Elías Ayub**, director de la Fundación Telmex, sobre la salud de **Carlos Slim Helú**: “Bien, ya de salida. Le tocó este bicho con síntomas menores y yo creo que ya de salida, gracias a Dios”.

[MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM](mailto:MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM) / @MARTHAANAYA





**Por Arturo  
Ríos Ruiz**

## **CENTRO..!** **Transgénero, a gubernatura**

*- Va por Zacatecas por el RSP - El orgullo gay, de plácemes*

**La futura candidata Fernanda Salomé Perera es activista por los derechos de la población LGBT+, quien hace historia al convertirse en la primera mujer trans que compite por el Ejecutivo de Zacatecas.**

El orgullo gay ve sus esfuerzos cristalizados con uno de sus elementos para concursar en buen nivel político, se trata de Fernanda Salomé Perera Trejo, quien contendrá por la gubernatura de Zacatecas por el partido Redes Sociales Progresistas, RSP. Es transexual

Por décadas, desde los 70, el orgullo gay, ha exigido sus derechos como frenar la discriminación, formar una familia y acceso a seguridad social, lo han logrado y, avanzan. Ahora incursionan por vez primera a la política.

De esta manera, el RSP anunció el pasado fin de semana que postulará a una mujer transexual para la gubernatura de Zacatecas, que estará en juego el próximo domingo 6 de junio.

La futura candidata es activista por los derechos de la población LGBT+, quien hace historia al convertirse en la prime-

ra mujer trans que compite por el Ejecutivo del estado.

“Soy orgullosamente una mujer transexual que ha buscado el bien común no solamente de la comunidad trans, sino de la comunidad en general. Me siento muy honrada del ofrecimiento”, expresó Perera en un video como primer mensaje requiriendo al global de simpatizantes de la entidad.

Como en muchos estados, la población lésbico gay en Zacatecas es numerosa y muy activa, además de contar con el apoyo de unos 15 mil maestros que, según el Censo de Escuelas, Maestros de Educación Básica, ligados al nuevo partido.

El total de ambos grupos será convertido en un muy poderoso ejército de promotores del voto, pues quienes están en la dirigencia del RSP, ya tienen una gran expe-

riencia en estas lides desde sus tiempos en el SNTE.

Así que es toda una novedad la incursión activa de una persona transexual que buscará ser gobernadora en una de las entidades más tradicionales, recatadas y apegadas a lineamientos religiosos como Zacatecas que poco apoco ha evolucionado en cuanto al criterio e sus habitantes.

Mediante a un video, Fernando González Sánchez, dirigente nacional del partido, presentó a Perera como una importante activista LGBT+ y argumentó que con su postulación a la gubernatu-



ra se da un paso importante en el reconocimiento y la inclusión de esta población.

Fernando González Sánchez, es yerno de la maestra Elba Esther Gordillo una verdadera experta en elecciones políticas que la han mantenido vigente, a veces en situaciones adversas, pero su asombrosa destreza la ha levantado y el RSP, podría tener en su debut, una gubernatura en su haber.





CONFIDENCIAL

## AMLO, junto a Hidalgo y Juárez

Eso de rebautizar calles y avenidas con los nombres de los presidentes en turno para quedar bien es cosa del pasado. Lo de hoy, en cuanto a lambisconería, es inmortalizar la imagen del mandatario federal, y qué mejor que en una pintura junto a los héroes patrios y figuras históricas. Resulta que **Jesús Estrada Ferreiro**, alcalde de Culiacán, tuvo a bien mandar a hacer un mural dedicado a la cuarta transformación, con la misma identidad gráfica que la de los carteles oficiales del gobierno de la República, pero con el pequeño detalle de que, entre Miguel Hidalgo y Benito Juárez, luce la estampa de **Andrés Manuel López Obrador**.

### ¿'Maximato' en el Once?

En los camerinos de Canal 11 ya no sorprendió el nuevo fichaje del gobierno del presidente López Obrador, **Carlos Brito Lavalle**, que si bien es egresado del ITAM, con apenas 25 años será el director más joven de la historia de ese canal. En su semblanza no deja de causar curiosidad que su único patrón ha sido el exdirector de la misma televisora, el senador morenista **José Antonio Álvarez Lima**, quien regresó a su esaño. Además, es muy amigo del abuelo del hoy director, exalcalde, exdiputado local y federal del PRI, Carlos Brito Gómez.

### Extrañas llamadas del Bienestar

Más allá de la rareza de que personal de la Secretaría del Bienestar, de **Javier May Rodríguez**, realice llamadas al domicilio de adultos mayores de todo el país a fin de preguntarles "si desean vacunarse", también podría despertar inquietud que tanto nombres como números telefónicos de potenciales beneficiarios del sistema de salud —información que supuestamente sólo posee el gobierno— puedan caer en manos de la delincuencia o de oportunistas. Por lo pronto, en Querétaro, pensionados del IMSS ya reportan haber recibido llamadas de desconocidos a fin de ofrecer "créditos con cargo a la pensión". ¿Cómo aplicará en estos casos la protección de datos personales?

### Más respeto para Paquita

Luego de la ola de burlas, críticas y memes por la designación de **Paquita La del Barrio** como precandidata de Movimiento Ciudadano al Congreso de Veracruz, salió a defenderla nada menos que el dirigente nacional de este partido, **Clemente Castañeda**. El líder naranja aseguró que las puertas están abiertas para las mujeres y hombres de bien que quieran cambiar la política de su país (y no para las ratas de dos patas). Sólo le faltó decir "¿Me están oyendo, inútiles?"

### Crece éxodo en el Congreso, con quincena segura

En lo que parece ser el inicio del éxodo de aspirantes a nuevos cargos de elección popular, ayer la Comisión Permanente del Congreso de la Unión despidió y aprobó las licencias a cinco legisladores en paquete. Se irán las diputadas morenistas **Mirtha Iliana Villalvazo** y **Claudia Pérez Rodríguez**, y el senador **Cristóbal Arias**, de Morena; el diputado **Ricardo García Escalante** y el senador **Victor Oswaldo Fuentes**, del PAN. Y dicen que se irán, porque resulta que algunos se van hasta el 2 de febrero, es decir, se esperarán a cobrar la última quincena, con tamales de La Candelaria y todo.

### Discusión constitucional en el EDOMEX

El arranque del parlamento abierto para revisar la Constitución del Estado de México, como propuso el senador morenista **Higinio Martínez** tuvo tal demanda que se tendrá que ampliar el plazo hasta febrero para recibir propuestas. A decir de la dirigente del Consejo Coordinador Empresarial en el Estado de México, **Laura González**, la apertura de la LX Legislatura, que encabeza el diputado Maurilio Hernández, ha sido fundamental para que la gente se anime a participar de lleno ante la necesidad de que las cosas cambien ante la nueva realidad. No hay mejor oportunidad para empezar a cambiar, que precisamente con la Constitución, dicen.



**#MAGDALENA CONTRERAS**

# MUJERES TIENEN SU CLÍNICA

HOY ABRE SUS PUERTAS EL CENTRO  
DE SALUD ESPECIALIZADO EN BRINDAR  
ATENCIÓN CON PERSPECTIVA DE GÉNERO

**POR MANUEL DURÁN**

**C**on una inversión de 3.9 millones de pesos, fue concluida la primera Clínica para la Mujer en la alcaldía Magdalena Contreras.

El centro de salud lleva por nombre Hermila Galindo, en honor a la feminista mexicana fundadora del semanario literario y político "Mujer Moderna", cuya misión fue promover la educación laica, sexual e igualdad de las mujeres y los hombres.

A partir de este jueves 28 de enero, el lugar ofrecerá atención integral a todas las mujeres, adolescentes y niñas de la demarcación que la requieran.

Para la inauguración, la alcaldesa Patricia Ortiz se hizo acompañar de la secretaria general de Morena, Citlalli Hernández Mora, y la secretaria de las Mujeres de la Ciudad de México, Ingrid Gómez.

Vía remota, participó la feminista y senadora Malú Micher, así como la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano.

Para explicar el motivo que la inspiró a construir la clínica, la alcaldesa contó que en 2019 llevó a cabo un recorrido por las escuelas de la demarcación.

En la secundaria diurna 166, Alfonso Reyes, obtuvo un testimonio definitivo. Una niña de 12 años le dijo cuáles eran sus planes "para cuando fuera grande".

"Ahí fue cuando ella me contó que estaba embarazada", recordó. Fue así como entendió la necesidad de tener servicios de salud cercanos en una demarcación machista y lejana.

La Magdalena Contreras tiene el quinto lugar de mujeres de 12 a 18 años que ya son madres.

Por ello, Ortiz Couturier aseveró que la maternidad debe ser un tema de elección, así como otros que se le presentan a la mujer.

En la clínica especializada habrá atención médica, psicológica y jurídica, además de consulta general y atención de primera infancia,

colposcopia, atención materno fetal, inmunizaciones y actividades preventivas.

El inmueble se ubica en avenida Ojo de Agua y avenida San Jerónimo, colonia Lomas de San Bernabé.

"El personal asignado en cada una de las áreas está adecuadamente capacitado y sensibilizado en temas de perspectiva de género, sororidad (hermandad entre mujeres con respecto a las cuestiones sociales) y equidad de género", agregó.

Además de la asesoría jurídica y servicios médicos, la clínica tendrá servicio de interrupción legal y una biblioteca con material especializado en temas de derechos humanos. ●



**30**

• MIL MUJERES PODRÁN SER ATENDIDAS EN LA CLÍNICA.

**485**

• MIL PERSONAS HABITAN LA ALCALDÍA MAGDALENA CONTRERAS.

**IDEA DE CAMPO**

• Patricia Ortiz relató que durante una visita a una escuela entendió la necesidad de contar con un lugar así.

**ACTO SOLEMNE**

**1**

• Acudó al acto Quetzali Soria, representante de la Jurisdicción Sanitaria de la alcaldía.

**2**

• También participó Nashieli Ramírez, presidenta de la Comisión de DD HH de la CDMX.

**3**

• Magdalena Contreras no cuenta con ningún hospital; ésta será la primera clínica.







# Va por México presenta 10 soluciones para el país

ALFREDO MAZA

## Dirigentes del PAN, PRI y PRD firmaron el convenio que formaliza su agenda

**L**a coalición Va por México, integrada por los partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, presentó sus 10 soluciones para “enfrentar los problemas que actualmente tiene el país” como la crisis económica, desempleo, inseguridad y deterioro del sistema de salud, propuesta con la que buscan ganar las elecciones y así volverse un contrapeso a Morena.

Entre las propuestas firmadas por los dirigentes nacionales se encuentran la creación de un programa nacional de emergencia para el empleo, un nuevo sistema de seguridad social universal, un ingreso básico alimentario para 25 millones de personas en pobreza extrema, un nuevo servicio civil de carrera policial, mejoras en estancias infantiles y refugios para mujeres víctimas de violencia y un incremento en el presupuesto de salud de cuatro por ciento del PIB.

Se comprometieron también a evitar el derroche de recursos públicos “en proyectos como la Refinería Dos Bocas” y que los apoyos a pescadores, ganaderos y agricultores no estén sujetos al voto.

Además buscarán establecer una Ley de Emergencia en Salud para reglamentar y vigilar la estrategia gubernamental de combate al Covid-19 “para que el gobierno asuma su responsabilidad y nadie se quede sin medicamentos por negligencia de las autoridades”.

Adelantaron que votarán en contra de cualquier cambio que implique mayor concentración de poder en el Ejecutivo fe-

deral, que pretenda eliminar o debilitar los órganos autónomos, que inhiba la oferta de energías limpias o que excluya a la iniciativa privada de las actividades de generación de energía.

Durante la conferencia de prensa Marco Cortés, presidente nacional del PAN, reconoció los errores que los partidos de la alianza cometieron, pero aseveró que es momento de unirse “para enfrentar al mal gobierno de Andrés Manuel López Obrador que mantiene al país en crisis”.

Alejandro Moreno, líder del PRI, resaltó que derivado de la exigencia social se creó esta “agenda ciudadana”, que incluye a cerca de 500 organizaciones de la sociedad civil y más de 60 mil ciudadanos.

Jesús Zambrano, líder del PRD, recordó que el 23 de diciembre registraron esta alianza para competir en las próximas elecciones por 220 distritos electorales federales, 11 gubernaturas en disputa y un número muy importante de alcaldías y presidencias municipales.

**500**  
**ORGANIZACIONES** se incluyen en la agenda ciudadana de la coalición Va por México





**Dirigentes del PAN, PRI y PRD presentaron ayer su plan para sacar al país adelante /CORTESIA F.B. VA POR MEXICO**



• QUEBRADERO  
"Famosos" y "conocidos"



A los partidos les da por ir por cualquier personaje con categoría de "famoso" o "conocido" con tal de poder ganar las elecciones. Poco reparan en lo que vayan a hacer en el Congreso. Al final los someten, les dicen qué hacer y en algún sentido se las "cobran".

A los personajes públicos termina por gustarles la idea de ser legisladores. No se preguntan, en la gran mayoría de los casos, si pueden ser capaces para ello, ven la oportunidad y se suben al barco. Muy pocos se plantean si están preparados o no. Los entornos en los que viven, por lo general, no les cuestionan, más bien suele suceder que a todo le dicen que sí porque no dejan de ver la posibilidad del beneficio propio.

No es casual que en la gran mayoría de los casos así como llegan se van. Pocos terminan por hacer una carrera política y pocos se comprometen en su trabajo que les termina siendo de ocasión y para quienes los postulan, todo deriva en el criterio de "oportunidad".

Cuahtémoc Blanco es un caso emblemático. Fue postulado como alcalde de Cuernavaca y triunfó con relativa facilidad, el fútbol fue su trampolín porque en un país futbolero es, sin duda, un elemento de atención para cualquier persona.

En medio de un sinfín de conflictos políticos ganó las elecciones para gobernador, en lo cual tuvo mucho que ver el hoy Presidente. El apoyo que tuvo no pasó necesariamente por su gestión como alcalde, más bien se conjuntó un hartazgo morelense similar al de todo el país, a lo que se sumó un hecho clave: haber sido un futbolista sin la menor duda destacado y muy metido en el ámbito popular.

Como era de esperarse ganó las elecciones de manera contundente. Como inevitablemente sucede le llegó la terca realidad. Morelos ha vivido estos años en vilo; el gobernador está

ausente, su popularidad en el estado y entre los gobernadores del país es significativamente baja. Si alguien padece este singular proceso, como se puede imaginar, son los propios morelenses.

Es probable que no exista un diagnóstico claro de lo que pasa en Morelos. Lo que está en evidencia es la falta de experiencia del gobernador y perder de vista que su popularidad no le da en automático la capacidad para gobernar un estado que, de suyo, es complejo.

No necesariamente se requiere de profesionales de la política para ser parte del Congreso, las experiencias en este sentido recorren el mundo. Si bien tiene lógica que los partidos busquen a toda costa ganar las elecciones, también es cierto que con tal de hacerlo pierden de vista la relevancia que tiene legislar en función de diagnósticos del país, junto con la sensibilidad que se debe acompañar cualquier cosa que decidan y hagan en el Congreso.

Los partidos políticos usan a los personajes, quienes, por lo general, terminan por saberlo muy pronto para que al final no les importe ser usados. El tema transita por los ciudadanos, quienes al encontrar a la clase política distante optan por ellos y ellas.

Son parte del imaginario colectivo y de alguna forma están cotidianamente entre nosotros. En medio de las rebatingas y hartazgos cotidianos se convierten en una opción. Son una alternativa y un mensaje de parte de los ciudadanos hacia los políticos.

La diferencia con procesos electorales de años anteriores es que la tendencia se ha intensificado. En la lista aparecen actri-



ces, actores, cantantes, boxeadores, futbolistas más lo que por ahí surja o se les ocurra.

La profesionalización de la política no significa llevarla a las élites. Significa entender la importancia que tiene para los ciudadanos que mujeres y hombres en el Congreso construyan un país diferente, reconociendo nuestras diferencias en la forma y fondo. Hay dos palabras clave: formación y capacitación.

#### ● RESQUICIOS

No podía ser de otra manera la rebatiga por las vacunas. Todo está concentrado en 10 países, lo cual aleja a muchas naciones de ellas. La división entre ricos y pobres, débiles y poderosos es la expresión de lo que está pasando.

#### A LOS PERSONAJES

públicos termina por gustarles la idea de ser legisladores. No se preguntan, en la gran mayoría de los casos, si pueden ser capaces para ello, ven la oportunidad y se suben al barco. Muy pocos se plantean si están preparados o no



UNO HASTA  
EL FONDO

GIL  
GAMÉS

*gil.games@milenio.com*



# El carretón de la basura

*De toda la basura que Morena subió a su carretón destaca Félix Salgado Macedonio, precandidato a la gubernatura de Guerrero. Esta finísima persona, ebrio agresivo y acosador de mujeres, acumula una denuncia más*

**R**epantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil leía su periódico MILENIO. Gamés meditaba: de toda la basura que Morena subió a su carretón destaca Félix Salgado Macedonio, precandidato a la gubernatura de Guerrero. Esta finísima persona, afamado motociclista, actor de lo que se conoce en París como *cinéma-merde*, ebrio agresivo y acosador de mujeres, acumula una denuncia más. Según la nota de Lilita Padilla, “la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena recibió el 5 de enero una denuncia de una tercera mujer, Basilia “N”, quien aseguró fue víctima de violación por parte del precandidato (...) Con esta denuncia y las que se han hecho en contra del senador con licencia, la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena determinó admitir el proceso de sanción, por lo que el viernes 29 de enero deberá responder, de lo contrario será declarado confeso”.

Huele mal el carretón de Morena, aunque ellos mismos intenten limpiarlo. El entonces alcalde de Acapulco abusó de otra mujer y hay una cuarta, cuenta Lilita Padilla, que estaría dispuesta a declarar. Gil siempre supo por cuanto leía en la prensa de este sujeto impresentable, que

Félix debería estar en la cárcel, pero ahora existe la posibilidad de que con su vaselina se deslice hasta el cargo de gobernador.

Pobre Gamés, admite que así es ahora nuestra vida política: un psicópata podría encargarse de la violencia en el estado, del turismo, de la pobreza, de la educación, de la pandemia. Y el dirigente de Morena, Mario Delgado, le alza la mano a un acosador y violador. Dicen que si ganara Félix

Salgado la gubernatura, todos los días a las 5 de la tarde se tomaría el té en la casa de gobierno, unos *dandys* de finas maneras, y discutirían las políticas públicas del Estado: tú te llevas tanto del presupuesto de educación; él otro tanto del presupuesto de salud, y el que parte comparte, diría Félix se lleva la mayor parte.

## Payasos, cantantes, actrices

A Gilga ya nada le asusta, si votaron a un futbolista analfabeta y golpeador de mujeres en Morelos, ¿qué puede



esperarse? Pueden esperarse muchas más las próximas elecciones. Miren, y si sufre escalofrío se aguantan: El actor

(es un decir) Carlos Villagrán, sí, por el partido local Querétaro Independiente de Querétaro el Quico del Chavo del Ocho, se ha postulado para la alcaldía y la gubernatura de Querétaro (Gil ignora por qué ambas): “Después de 50 años de hacer reír a la gente me encuentro en otra plataforma que me hace un honor tremendo”.

Gilga también se encuentra en otra plataforma y les pregunta: ¿No van a Querétaro? No empiecen, caramba, esto es serio, aquí se juega el futuro de la nación. De veras con ustedes.

Morena ha recogido oro molido. Vean si no: Gabriela Goldsmith será candidata a diputada por Naucalpan; Marco Flores, candidato a diputado por Zacatecas, el hombre fuerte de la Banda Jerez; José Luis Sánchez Sola, *El Chelis*, entrenador mediocre de fútbol, tal vez destaque como diputado poblano. Uno de los mejores candidatos de Morena: Paul Ernesto Morales, reportero arrodillado de las mañaneras del presidente *Liópez* Obrador, buscará diputación por Sinaloa. Sí, el *pirata* que un día se tapaba el ojo izquierdo y otro el derecho. Gran fichaje.

Esperen, no se vayan y vean cómo todos los carretones traen su basura: *El Pato* Zambrano, aquel de la primera emisión de *Big Brother*, busca diputación en Nuevo León por el PRI. Se dice que *El Pato* tiene iniciativas importantes, la primera que lo asesore Irma Serrano (¿vive?). Raúl Alcalá, diputado por Durango. Arturo Carmona, futbolista y actor, va por una diputación de Nuevo León.

Todo es muy raro, caracho. Como diría Joseph Sanial-Dubay: “*Los abusos, aun en el estado más sólido, son minas sordas que tarde o temprano estallan*”. ■

### Gil's en va

Si votaron a un futbolista analfabeta y golpeador de mujeres en Morelos, ¿qué puede esperarse?



# Exigen paridad de género en la Corte-IDH

Lideresas de AL en derechos humanos piden romper el dominio masculino

**JOSÉ MELÉNDEZ**  
Corresponsal

**San José.**— Una docena de lideresas de América Latina y el Caribe en defender los derechos humanos, proteger al sexo femenino, luchar contra la discriminación, salvaguardar la libertad de expresión y enfrentar al cambio climático clamaron ayer por romper el dominio masculino en los puestos de jueces de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH) y elegir a mujeres para alcanzar la paridad de género.

En una declaración emitida en esta capital, las 12 recordaron con pesar que desde que la Corte empezó a funcionar, en septiembre de 1979, sólo cinco de sus 39 cargos jerárquicos en casi 41 años fueron ocupados por mujeres y que en la actualidad hay una jueza y seis jueces.

“Nuestro continente cuenta con mujeres juristas altamente calificadas en materia de derechos humanos para ejercer como juezas”, plantearon.

“Su designación para el cargo no sólo debe hacerse como medida para corregir la desigualdad de género, sino también como reconocimiento del capital humano y valor de las mujeres y la importancia de su aporte en la protección de los derechos humanos en el hemisferio”, adujeron.

La Organización de los Estados Americanos (OEA) de-

berá elegir en 2021 a cuatro miembros de la Judicatura de la Corte para un periodo de seis años.

Los nombramientos serán hechos por los Estados parte de la Convención Americana sobre Derechos Humanos, suscrita en 1969, en vigencia desde 1978 y con dos instancias de cumplimiento: la Corte, en Costa Rica, y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), en Washington.

“Esta elección presenta una oportunidad única para transformar una desigualdad histórica en la composición del Tribunal” y contribuir “a consolidar los valores y principios de igualdad, inclusión, representatividad y pluralismo democrático a los que aspiramos en el continente”, indicaron.

Las 12 exhortaron a nominar y elegir a mujeres para “la más alta” corte de derechos humanos de la región para “alcanzar la paridad de género”.

“Ello requiere una acción decidida, enérgica y urgente”, afirmaron.

Las firmantes son las costarricenses Elizabeth Odio, presidenta de la Corte; Sonia Pica, exvicepresidenta, y Christiana Figueres, exsecretaria ejecutiva de Naciones Unidas para cambio climático; la chilena Cecilia Medina, expresidenta de la Corte; la peruana Gladys Acosta, vicepresidente del Comité para Eliminación de la Discriminación contra la Mujer de las Naciones Unidas, y la paraguaya Lina Bareiro, experta del Comité.

También figuran la colombiana Catalina Botero, exre-

latora de libertad de expresión de la CIDH; las argentinas Stella Maris Martínez, defensora General de Argentina, y Mónica Pjnto, especialista en derechos humanos; la brasileña Sylvia Steiner, exjueza de la Corte Penal Internacional, y las jamaicanas Tracy Robinson y Margarette May Macaulay, expresidentas de la CIDH. ●

## DECLARACIÓN DE LIDERESAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

**“Su designación para el cargo debe hacerse (...) también como reconocimiento del capital humano y valor de las mujeres y la importancia de su aporte en la protección de los derechos humanos”**

**5**

DE 39

cargos jerárquicos en 41 años fueron ocupados por mujeres.





CORTESIA

**La jueza Elizabeth Odio es presidenta de la Corte y una de las firmantes de la declaración para romper el dominio masculino.**



**CRUZ Y GRAMA**



**#OPINIÓN**

**PRIANREDÉ  
AVENTAJA  
EN NEZA,  
METEPEC,  
TOLUCA...**

**Ante esa alianza electoral, Morena está en riesgo de perder esos municipios, además de Tlalnepantla e Izcalli, entre otros**



La alianza del PRI-PAN-PRD para la próxima elección estatal, denominada “Va por el Estado de México” y mejor conocida en los corrillos de la grilla como el **PRIANREDÉ**, deja muy claro que el partido del **Presidente Andrés Manuel López Obrador** enfrentará aprietos para

mantener los municipios más poblados y con mayor presupuesto del **Edomex**, por la estadística que arrojan los tres partidos.

De acuerdo con la aritmética electoral, que no necesariamente se comporta como la Matemática pura, se anticipa que la alianza encabeza, al menos, en los municipios de **Atizapán de Zaragoza, Metepec y Toluca**, todos ellos gobernados actualmente por **Morena**.

Asimismo, la triple alianza va a la cabeza en **Nezahualcóyotl**, en manos, actualmente, del ex perredista **Juan Hugo de la Rosa**.

Y gracias a que **Morena** y el **PT** se unieron con **Nueva Alianza**, se prevé, por ahora, sacar un empate técnico contra los números del PRIANREDÉ en **Cuautitlán Izcalli**, y alcanzarían sacar una ventaja muy discreta en **Tlalnepantla**. Esas demarcaciones son también morenistas actualmente.

Solamente con estos seis municipios, la alianza que enfrenta a Morena gobernaría a 3 millones 863 mil 281 habitantes, el 23% de la población total del Edomex, y controlaría presupuestos que suman 21 mil 536 millones de pesos.

**LAS ABURRIDAS, PERO CONTUNDENTES, CIFRAS**

El municipio que se ve más inalcanzable para Morena-PT-Nueva Alianza es Nezahualcóyotl.

En Neza, el PRIANREDÉ sumó en la pasada elección similar a la que se tendrá este año, 292 mil 313 votos, lo que representa 30.8% más que los 223 mil 333 que consiguieron los partidos que hoy forman la alianza con Morena.

Aquí, según el convenio de la alianza “Va por México”, toca al PRD definir la candidatura a la alcaldía.

En **Metepec**, el comparativo arroja que el PRIANREDÉ tuvo en la elección previa, por separado, 66 mil 36 votos contra 56 mil 660 de Morena-PT-NA.

Es decir, ventaja por 16.5%, lo cual avizora que le será complicado a **Gabriela Gamboa** repetir en el cargo, para el



partido del Presidente. El PAN definirá aquí quien contendrá por la alianza, y todo apunta al empresario **Fernando Flores Fernández**.

**Atizapán** es el otro municipio que parece no va a reportar buenos resultados a Morena en la elección, aunque es uno de los que menos diferencia muestra contra la alianza. Con una diferencia de 3 mil 761 votos, PRI, PAN y PRD registran 4% más votación que la lograda por Morena y sus actuales aliados.

Ahí, el PAN definirá a **Pedro Rodríguez** como su abanderado, quien ya gobernó esta alcaldía.

**Izcalli**, donde el PAN designará a **Karla Fiesco**, y **Tlalnepantla**, donde el PRI dará la candidatura a la ex alcaldesa **Denisse Ugalde**, son casi un empate técnico. En Izcalli, la diferencia, a favor de Morena, es de 3.7%, y en Tlalne es de 6%.

Pero **Toluca**, la capital del Edomex, es otro de los sitios en riesgo: el PRIANREDÉ sumó 33 mil 306 votos más que Morena y sus aliados actuales; es decir, ventaja por casi 18%.

Parece que a **Juan Rodolfo Sánchez**, también se le oscurece el panorama. Ahí, el PRI presentará, como parte de la alianza, a **Raymundo Martínez Carbajal** como el candidato a la alcaldía.

#### LE DAN LA BENDICIÓN

*Nos anticipan que la reelección de la alcaldesa de Magdalena Contreras (en la CDMX), **Patricia Ortiz**, es casi un hecho. Ayer, fue cobijada por la Secretaria General de Morena, **Citlalli Hernández**, durante la inauguración de la Clínica para la Mujer. La dirigente morenista destacó la trayectoria de Ortiz frente a la titular de Salud local, **Oliva López**, y la senadora **Malú Micher**.*

[HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM](mailto:HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM) / @HUGO\_CORZO

**En Atizapán  
la alianza  
aventa por 4%  
a Morena**



**Cambio.** El mandatario busca reducir la desigualdad en ámbitos como la educación, la migración y el combate a la pandemia

# Biden y la lucha por la equidad

Redacción **CAMPUS**

**H**a pasado apenas una semana desde que el demócrata Joe Biden asumió la presidencia de Estados Unidos y el país parece otro —por lo menos en lo que concierne a la política federal—. En su primer acto como presidente, el 20 de enero, Biden firmó 17 órdenes ejecutivas y otros decretos que buscan revertir algunas de las acciones “más dañinas” de la administración de Donald Trump. Las órdenes —que incluyen temas tan diversos como el combate al covid-19, el respeto por la diversidad sexual y la flexibilización de las leyes migratorias—, tienen una meta en común: promover la equidad en el país. Las medidas también tienen importantes implicaciones para la educación superior, un tema prioritario para la nueva administración, y para las relaciones entre Estados Unidos y México, que se encuentran en su punto más bajo en décadas.

En su discurso de inauguración, Biden prometió vencer a la “supremacía blanca”. Fue una referencia clara al ataque armado al Capitolio, ocurrido el pasado 6 de enero por parte de miembros de la ultraderecha, y a las enormes tensiones raciales que acechan al país. Horas más tarde, al firmar las órdenes ejecutivas, el presidente declaró que “avanzar en la equidad, los derechos civiles, la justicia racial y la igualdad de oportunidades es responsabilidad de todo nuestro gobierno”. En este sentido, el mandatario nombró a Susan E. Rice, una diplomática afroamericana y ex embajadora a la ONU, con el fin de liderar la lucha para erradicar el “racismo sistémico” de la administración federal.

El contraste con el trumpismo, el nuevo gabinete también destaca por ser el más diverso en la historia del país; 10 de los 15 miembros pertenecen a tres categorías: mujeres, personas de color o miembros de la comunidad LGBT. Eso sin mencionar a Kamala Harris, quien es la primera mujer y persona de color en ocupar la vicepresidencia de Estados Unidos. Los nombramientos forman parte del enfoque transversal

de equidad anunciado por Biden, y que espera convertir en el sello distintivo de su administración.

## La política migratoria

De particular relevancia para México fue la orden ejecutiva firmada por Biden para detener la construcción del muro fronterizo entre ambos países, uno de los proyectos más controvertidos de Trump. Biden también mandató proteger y fortalecer el programa DACA (Acción Diferida para Llegadas Infantiles), que da permisos temporales a los llamados *dreamers* —jóvenes migrantes que

llegaron a Estados Unidos como niños—. El programa, creado por el ex presidente Barack Obama en 2012, ha permitido que cientos de miles de migrantes indocumentados accedan a la universidad o trabajen sin miedo a ser deportados. Sin embargo, Trump paró el programa en 2017, argumentando que violaba las leyes migratorias del país. Se estima que unos 700 mil *dreamers*, en su mayoría mexicanos, podrán beneficiarse con el reinicio del programa.

Por otro lado, Biden anuló el llamado “veto musulmán” que evitaba la entrada a Estados Unidos de ciudadanos de una docena de países, en su mayoría de naciones musulmanas y africanas, otra medida de Trump que tuvo un impacto negativo en las universidades. Entre los años escolares de 2018-2019 y 2019-2020, el número de estudiantes extranjeros en las universidades estadounidenses cayó 1.8%, el primer decremento en más de una década, según el reporte *Open Doors* del Instituto de Educación Internacional. En el mismo periodo, el monto que representa ese sector para la economía del país bajó de 40.5 mil millones a 38.7 mil millones de dólares, según la NAFSA: Asociación de Educadores Internacionales.

Por último, Biden mandó al Congreso una iniciativa de ley para crear un camino hacia la ciudadanía para 11 millones de migrantes indocumentados, la mitad de ellos mexicanos. Esta última iniciativa enfrenta dificultades, ya que requiere del apoyo de parte de la bancada republicana en el Senado. No obstante, la propuesta puede

beneficiarse de la creciente fuerza y visibilidad de los *dreamers*, quienes llevan más de una década impulsando una reforma migratoria comprensiva para ellos y sus familiares.

El gobierno mexicano no tardó en dar su respaldo a las medidas migratorias propuestas por Biden. El canciller Marcelo Ebrard escribió en su cuenta en Twitter: “México saluda el fin de la construcción del muro, la iniciativa migratoria en favor de DACA y un camino hacia la doble ciudadanía”. No obstante, falta ver si con eso se reconstruye la relación entre los dos países, que fue fuertemente golpeada por las políticas nacionalistas y xenofóbicas de Trump.

## La pandemia y la educación superior

Otra de las prioridades del gobierno de Biden es lograr que la lucha contra la covid-19 sea mucho más intensiva y equitativa. El presidente firmó un orden ejecutivo instruyendo a las agencias federales a apoyar la reapertura segura de escuelas y universidades, así como para asegurar el acceso igualitario a la educación en línea. El presidente también pidió al Departamento de Educación y al de Salud y Servicios Humanos que realicen un diagnóstico del impacto desigual de la pandemia en las comunidades de color y de bajos recursos. El documento cita como prioridad apoyar a las universidades que sirven a las minorías raciales —como los *Historically Black Colleges and Universities* (HCBUs), *Hispanic-Serving Institutions* (HSIs), y los *Tribal Colleges and Universities* (TCUs)—. La orden también propone que la Comisión Federal de Comunicaciones incremente la conectividad



de estudiantes que no cuenten con internet en casa.

Estas acciones representan un cambio radical frente al enfoque adoptado por Trump, quien dejó en manos de las instituciones de educación superior la decisión de cómo enfrentar la pandemia. La mayoría de las universidades decidió abrirse a clases presenciales, ante el miedo de perder colegiaturas. Como resultado, las instituciones se han convertido en grandes focos de infección de covid-19, con más de 400 mil casos y por lo menos 90 muertes reportados hasta el 11 de diciembre, según un recuento del *New York Times*. Además, la presencia de miles de estudiantes en los campus universitarios ha contribuido a picos de infección en las comunidades aledañas, según el periódico. Bajo los nuevos criterios federales, el gobierno ayudará a las instituciones a decidir cuándo es seguro reabrir los campus y de qué manera.

**La deuda estudiantil**

Otra orden firmada por Biden extiende el moratorio en el pago de las deudas estudiantiles hasta el 30 de septiembre de 2021 para aliviar la presión económica ocasionada por la pandemia. Además, el presidente ya prometió presentar en el Congreso una ley que cancela el pago de 10 mil dólares por persona en deudas estudiantiles federales. Esta medida acabaría con la deuda de 15 millones de personas, equivalente al 33% del total de los deudores, según *The Chronicle of Higher Education*. Sin embargo, algunos grupos están empujando medidas más radicales, ya que el promedio de la deuda fue de 32 mil dólares por persona el año pasado.

El tema de la deuda estudiantil, que ya suma más de 1.6 billones de dólares, ha cobrado cada vez mayor importancia en las elecciones presidenciales en Estados Unidos. Por su parte, Biden está impulsando una ambiciosa agenda que incluye otorgar dos años gratuitos de *community college* y ampliar las becas federales para los estudiantes pobres, entre otras medidas.

En conjunto, las propuestas y acciones iniciales de Biden buscan colocar la equidad en el centro de su agenda presidencial. Sólo hay otros dos presidentes en la historia del país que han puesto tanto énfasis al tema durante sus primeras semanas en el

poder, según el *New York Times*. Estos son Ulises S. Grant (1869-1877), quien abogó por un trato digno hacia los indígenas y el derecho del voto para los afroamericanos, y Lyndon B. Johnson (1963-1969), quien impulsó la Ley de Derechos Civiles a favor de la minoría negra. Aún falta ver si Biden podrá colocarse junto a compañía tan distinguida, pero por lo menos está haciendo el intento de revertir el legado nocivo de Trump. ©

**INÉDITO.  
EL NUEVO GABINETE  
TAMBIÉN DESTACA POR  
SER EL MÁS DIVERSO  
EN LA HISTORIA.**

“EL PRESIDENTE YA PROMETIÓ PRESENTAR EN EL CONGRESO UNA LEY QUE CANCELA EL PAGO DE 10 MIL DÓLARES POR PERSONA EN DEUDAS ESTUDIANTILES FEDERALES.”





FOTOS:AP

- **Meta.** Las primeras órdenes y decretos de Biden buscan revertir los daños de la administración de Trump.

